
张军大使在第 78 届联大安理会改革

政府间谈判首次会议上的发言

（12月 13日上午 10时，托管厅）

共同主席，

中方欢迎本届联大安理会改革政府间谈判机制

（IGN）召开首次会议，期待在两位共同主席领导下，

会员国相向而行，凝聚更广泛共识，推动安改进程取得

新的积极进展。

从历史上看，安理会作为多边体系的重要部分和集

体安全的核心机制，在过去七十多年里为防止世界大战、

化解区域冲突、维护和平安全作出了不可磨灭的贡献。

但安理会不是在真空中运转，它的表现和作为体现的是

国际政治现实，它的力量和作用源自于会员国的团结合

作。在不同历史时期，凡是安理会履职受阻的时候，往

往是地缘冲突剧烈、会员国分裂对抗的时候。抛开国际

政治现实谈安改，就会导致一叶障目的片面看法和病急

乱投医的盲目做法。



当前，世界百年未有之大变局深刻演进，发展中国

家和全球南方群体性崛起，全球治理体系需要紧跟国际

形势发展，系统性改革是大势所趋。安理会改革应该放

在全球治理体系整体改革的大框架下进行审视和思考，

关键是把握正确方向，确保改革成果真正反映时代潮流

和历史趋势。同时，安改涉及会员国核心利益和制度性

权利再分配，必须体现会员国整体利益，经得起时间的

检验。不能只为了满足个别国家的私利而改革，更不能

为了人为突破而改革，那样就严重偏离了改革的方向和

初衷。

共同主席，

IGN是唯一获得联大授权、获得会员国广泛认可的

讨论安改问题的机制和平台。多年来，会员国利用 IGN

平台充分表达立场关切，坦诚交换看法意见，凝聚改革

势头，缩小彼此分歧，取得积极进展。有些人抱怨 IGN

进程缓慢，缺乏实质进展。这并非是 IGN之错，问题的

关键是会员国在"实质进展"问题上存在深刻的分歧。这

进一步表明，安改问题十分复杂敏感，牵一发而动全身，

而一些国家和利益集团仍坚守自身立场，不愿显示灵活。

我们欣慰地看到，在两位共同主席领导下，IGN在



讨论形式、网络直播、设立专门网站等方面作了不少创

新，充分体现了 IGN的活力和吸引力。我们要继续坚持

IGN的主渠道地位，维护来之不易的改革势头和已经取

得的积极成果，反对一切"另起炉灶"的企图。未来峰会

是否讨论、如何讨论安改问题以及能否达成、如何达成

共识，都必须由 IGN讨论决定。

共同主席，

五大类问题是联大第 62/557 号决定明确的安改关

键问题，是每届 IGN的重中之重。五大类问题相互关联，

会员国对此关切很多，需要足够时间开展深入讨论。希

望共同主席广泛听取会员国意见，对本届 IGN会议安排

作出适当调整，增加五大类问题的讨论时间，推动会员

国更加重视彼此关切，寻求一揽子解决方案，不断积累

和强化共识。中方反对在会员国就改革方向和原则尚未

达成共识的情况下，仓促启动具体案文谈判。

中方在五大类问题上的立场是明确的，我不再一一

重复。中方刚刚结束 11月安理会主席月工作，我愿结

合担任轮值主席的一些切身感受，谈谈对有关问题的认

识和看法。

第一，安理会最大、最根本的问题是发展中国家代



表性不足、组成不公、结构不合理。绝大多数热点问题

当事方是发展中国家，但发展中国家的代表性严重不足。

结构不合理导致力量失衡。西方国家往往凭借数量优势

强推自身关心的议程和对己有利的案文，并迫使其他成

员选边站队。安理会议程上很多问题长期延宕不决，根

源就在于安理会的一些决策忽视了发展中国家以及冲

突当事方的合理权益。安理会改革必须纠正这一现状，

增加发展中国家特别是非洲国家的代表性和发言权，让

更多外交政策独立、秉持公正立场的中小国家进入安理

会。

第二，正确、理性认识否决权的深刻内涵。否决权

是安理会决策机制的重要组成部分，是这一集体安全机

制最后的“安全阀门”，目的是维护大国之间的团结合

作，防止最坏的情况发生。近期安理会在应对巴以新一

轮冲突的过程中三次动用否决权，但具体背景、出发点

和国际反响截然不同。有的国家为了自身或小圈子利益

滥用否决权，不惜站在国际社会的对立面；有的国家动

用否决权是为了回应广大会员国特别是阿拉伯和伊斯

兰国家的呼声，完全是为了捍卫公平公道。应慎重和负

责任使用否决权，需要的是秉持客观公正态度，站在国



际正义一边。中方反对不负责任地滥用否决权，同时也

不赞成不辨是非、不分情况地一味否定否决权。

第三，改进安理会工作方法刻不容缓。工作方法对

安理会的表现影响最直接、见效也最快，是改革的“低

垂果实”。中方一贯主张，要推动安理会工作方法与时

俱进，体现民主、高效、透明，体现平等参与、责任共

担。安理会成员和广大会员国在此方面也有着广泛共识，

关键是落实到行动上，体现在效果中。上个月，中方担

任安理会轮值主席期间，同安理会成员一道，在改进安

理会工作方法方面作出一些积极探索，推动会议安排更

有针对性、会议讨论更聚焦实质问题、工作进程更开放

包容。我们建议本届 IGN可结合当前热点问题，就改进

安理会工作方法展开深入讨论，提出切实可行的意见建

议，为推进安理会改革注入新的动力。

中方将继续以负责任态度，积极、建设性参与 IGN

讨论，与各方共同努力，寻求体现时代要求、兼顾各方

关切、回应发展中国家呼声、公平惠及全体会员国的改

革方案。

谢谢共同主席。


